

Director y Admor.

E. JIMENEZ R.

EL AGUILA

REDACCION

Y

ADMINISTRACION:

100 varas al Norte del Carmen

AÑO 1 } Periódico Político y de Información General. Sale los Domingos 13

Si desea Ud. un mueble

pase al establecimiento de Carlos Arias G., donde encontrará gran variedad de preciosos y durables muebles, los que vende a pagos a gusto del cliente.

En el mismo establecimiento encuentra Ud. volantas, landeaux y coches de paseo.

—La única Funeraria en Cartago—

Apartado 17.

Teléfono No. 12.

LA NUEVA FERRETERIA

| CARTAGO |

MATERIALES de CONSTRUCCION

y todo lo concerniente al ramo de Ferreteria, lo consigue Ud. aquí a los mismos precios de San José. ~ ~ ~ ~

agua gaseosa y refrescos

Marca LA ITALIA

Comiéndole: Bacalao y toda clase de latas que no tiene precio durante esta temporada.

Este establecimiento tiene toda clase de provisiones tanto por mayor como al menudeo.

—Servicio a domicilio—

PEDRO BIANCO (Prop.)

LA GARANTÍA

—DE JOSE CHERQUES—

En esta casa consigue Vd. muebles, colchones, almohadas, cobijas, colchas, casimires, relojes y todo artículo.

No necesita Ud. dinero para comprar, todo lo da esta casa a pagos semanales.

Puede Ud. entenderse con el conocido don Chano López, Administrador del negocio.

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

Esta casa que ha batido el record en la capital por el gran surtido de artículos de buen gusto y especialmente

precios sin competencia

acaba de establecer una Sucursal en esta localidad, 100 v. al Sur del Mercado, esquina de San Nicolás, frente a la Botica de Guier. Tiene igual surtido de novedades e igual sistema de precios bajos que en la casa de San José.

Los precios reducidos de esta y la **buena calidad** de sus artículos, depende de que todo es importado directamente de los mercados Europeos.

Una visita a esta casa convencerá que no tiene rival ni en precios ni en artículos.

 **Trato cordial y amable para toda clase de clientes** 

Gran novedad y baratura en paraguas

Enseñanza Mixta

Entre las muchas innovaciones que la civilización moderna ha traído consigo, no pocas de ellas niegan el resultado que sería de desearse, no por deficiencia de principios racionales en esas mismas innovaciones, sino porque circunstancias especiales e inesperadas, no tomadas en cuenta por los progenitores de tales reformas, vienen a echar por tierra su obra nulificando sus buenos efectos. Tal cosa sucede con la enseñanza mixta o sea la que se imparte a jóvenes de ambos sexos, en común asistencia a un mismo plantel, sistema creado por la moderna pedagogía y empleada actualmente en el Colegio de San Luis de esta ciudad. Lejos de censurar la citada reforma en sus bases, de suyo racionales y sólidas, soy y he sido siempre el primero en aplaudirla, pero desgraciadamente los sesudos educacionistas que la concibieron no tuvieron en cuenta que la diferencia de temperamentos en los distintos tipos de estudiantes, correspondientes a las diversas razas cerrarían, a su magna obra en determinadas circunstancias, las puertas del éxito. En efecto, la enseñanza común o mixta, puede dar los resultados, que quienes la idearon hubieron de preveer y desear, en estudiantes como los de la raza sajona cuya laboriosidad, carencia de malicia y apatía, por temperamento, a pasiones amorosas, son proverbiales. La mujer alemana, inglesa o americana, por ejemplo, si está hecha por su temperamento glacial y su laboriosidad, para frecuentar centros de enseñanza, en comunidad con hombres de su raza sin el menor peligro de que aquel plantel se convierta en un templo de amor ni en un dinamo generador de chispas pasionales. Pero la mujer latina—y al decir esto la nuestra—cuyo temperamento ardoroso, su predisposición genérica hacia las pasiones amorosas y sobre todo su alto espíritu de *coquetería*, son reconocidos por todos, no está preparada suficientemente para recibir su educación a la par de hombres de su misma

raza, viciados también de la misma indolencia, del mismo temperamento candente y del mismo espíritu de *cursilería* que tanto distingue a nuestra raza. No niego que el personal docente de nuestro plantel de enseñanza, despliegue toda su competencia en el sentido de conseguir el éxito de tal reforma, pero ellos—como los autores de la idea—se estrellarán en sus prédicas con el espíritu, hartó romántico y pasional de nuestra mujer—fielmente calcado en la precocidad de nuestras niñas—que en armonía con la indolencia y galantería típica de nuestros jóvenes, no desdeñarán el recibir una clase de matemáticas a la par de otra de amor, así como ellos—los alumnos—no encontrarán ninguna dificultad en escribir un problema algebraico, al mismo tiempo que una misiva amorosa que se deslizará fácilmente entre el cuaderno de la *pretendida*, al ir al pizarrón a demostrar un teorema. Y por fuerza la *doble enseñanza* que así reciben las educandas, tiene que dar como resultado dos graves consecuencias: la atención de la pupila se divide y distrae en dos cosas diametralmente opuestas y distintas, lo que nulifica su aprendizaje, y las condiciones *pasionales* de la misma, se despiertan primero, se desarrollan enseguida y se ejercitan luego en idilios, por demás inconvenientes y peligrosos, dada la edad de las alumnas y el completo fracaso que tal cosa produce en su labor de estudiantes. La lógica deducción de lo anterior, es que la enseñanza mixta no es apropiada para nuestra juventud y que tal sistema nunca podrá dar entre nosotros los resultados apetecidos, a no ser que nuestros educacionistas se propongan lo que hasta hoy había sido ignorado: instruir casando, en cuyo caso el sacerdote vendrá a ser el complemento del profesor. Para entonces habremos de exclamar en el próximo de nuestra admiración: o *témpore* o *more*.

GEDEON

Sacrílegos desacatos

en el Cementerio de San Rafael

En el Cementerio de este barrio, los deudos del señor Hilario Solano, dispusieron construir un sencillo mausoleo en el lugar en donde reposan los restos de dicho señor, e. que quedó terminado el sábado antepasado; pero al día siguiente, domingo, el trabajo había sufrido desperfectos por que criminal malhechor sin tomar en cuenta el lugar sagrado donde la paz de los muertos no debe ser turbada por nada ni por nadie, penetró en aquel lugar y con punible

maldad hizo los daños que quiso en el mausoleo. Entre otros, quebró el pie de una cruz de mármol tirándola luego lejos con poquísima estimación, despedazó unos jarrones de cemento, desperfeccionó el pedestal sobre el que descansaba la cruz y manchó la pintura echándole tierra; en fin, un atropello completo, que a poder averiguar quien fué el autor de ese desatentado desacato, tendría que ser castigado con todo el rigor de la ley.

Sin embargo, hace muy poco tiempo en el Cementerio de este mismo barrio, un ebrio en pleno día, después de destruir algunas lápidas, resolvió quitarse las ropas y desnudo se introdujo en un nicho desocupado, y aunque fue penado por la autoridad política del distrito a sufrir arresto en la cárcel pública de la ciudad de Cartago un día después de haber entrado a la prisión, una autoridad política superior de la misma ciudad ¡quién lo creyera! ordenó poner en libertad al delincuente.

Esa irregular tolerancia de dicha superior autoridad aquella ocasión, ha traído la consecuencia delictuosa que ahora nos ocupa, y es un hecho que cuando las gentes tienen sentimientos de maldad y conocen que ciertas autoridades son tanto como si dijéramos pedazos de alcornoque, abusan y abusan de manera que causan alarma a la gente de orden.—Un ofendido contra el misero violador.

De Llano Grande

—0—

Durante el verano ha sido muy visitado este Pueblo, varias familias han estado aquí de temporada.

El pueblo se manifiesta muy satisfecho con el personal docente de este año.

Es de lamentar que teniendo este barrio gente tan obediente, y bien dispuesta a corresponder a cualquier llamamiento que se le haga, para beneficiar al pueblo -haya una autoridad local que no corresponda ni poco los anhelos de los hijos de la localidad.

En un pueblo como este debe haber siempre personas de algún prestigio que tomen la iniciativa para obras de progreso, en realidad aquí hay varias personas que se esfuerzan en bien de la escuela, de la iglesia y demás, pero los esfuerzos de estas gentes tan bien intencionadas encuentran siempre un obstáculo para la realización de sus ideas, tal es, la ignorancia del Agente de Policía.

En días pasados a iniciativa del Mayordomo y otros, salían unos disfrases que recorían el pueblo, echando cuartetos acompañados de Música. El objeto de estos disfrases era recolectar una limosna para la iglesia, mientras los disfrases estuvieran saliendo no hubo una persona que se quejara contra ellos, al contrario, las familias que habían aquí de temporada mandaban llamarlos para oír sus divertidas cuartetos en las cuales nunca traspasaron los límites de la moralidad y respecto.

La limosna que recojían dada por buena voluntad del pueblo ingresaba a los fondos de la iglesia para gastos de ésta.

Por motivos que todavía ignoramos el A-

Los Terrenos de Golfo Dulce

DE QUE SE TRATARA?

Golfo Dulce?

"No, que voy yo a denunciar. ni siquiera sé que se pueda denunciar terrenos en ese lugar?

Pero bien, dígame, Ud. no sabe de personas que hayan denunciado terrenos? "Para mejor y más claro decirle son muy pocas las personas que aquí en San Rafael saben que exista un Golfo Dulce y mucho menos meterse a denunciar."

1o. Yo pregunto. De qué se tratará. Será alguna persona conocedora de leyes que desea hacer ese beneficio a 40 familias pobres de San Rafael.

2o. O será que persona conocedora de esa clase de negocios, quiere aprovechar capciosamente el contingente de 40 familias para realizar un pingüe negocio, violando el derecho que estas familias tienen según la ley.

En el primer caso el autor merecería aplauso.

En el segundo, merecería no solo uniforme protesta, sino una formal acusación que sirviera de escarnio a tantos cuya carrera consiste en explotar, no la ignorancia, sino la respetuosidad de los campesinos.

Alerta san Rafaelenses, estudien ese negocio, muévase que puede traerles algún beneficio, al menos la experiencia.

GENERAL

petentes, su despacho lo han instalado en su habitación, casa del Dr. don Alejandro García.

Saludamos atentamente a tan honorables huéspedes.

ACLARACION

para los herederos desconformes del Judas

No por la intimidación que pudieran causar en mi ánimo las consecuencias que forzosamente ha de traer consigo una publicación como la que circuló con el mote de "Testamento de Judas," sino por que no puedo ni debo consentir, ni aceptar, la responsabilidad que se me pretende dar en un asunto en el que he sido extraño, declaro y hago constar que no he tenido ninguna participación en la redacción del celebrado testamento que, tantas cosquillas ha causado a algunos de sus favorecidos. No acostumbro eludir responsabilidades que provengan de actos míos, pero no puedo guardar silencio ante la gratuita vela que se me quiere dar en ese entierro.

Rafael Angel Alvarez R.

Mucho me alegré el día que leí en el "Boletín Judicial" el edicto expedido por el Juzgado lo. de lo Contencioso administrativo respecto a terrenos en la zona de Golfo Dulce, denuncios en cantidad de 2000 hectáreas por familias pobres de San Rafael de Cartago. Y digo que me alegré por que en Costa Rica, los pobres, las familias proletarias nunca han disfrutado, de la ley que da derecho a que uno, cabeza de familia pueda denunciar 50 hectáreas en los baldíos del país. En Costa Rica el Gobierno ha permitido siempre y siempre ha tolerado que se infrinjan las leyes en beneficio de los *puddientes* así sea negándole al proletariado el más sagrado e inviolable de sus derechos. A esto se debe que respecto a denuncios haya esa plaga de abogados que sin ser ni siquiera adictos a la agricultura han denunciado y han logrado la adjudicación de Gracias en imensas cantidades de terrenos en diferentes Zonas, terrenos que no cultivan sino que venden a *Compañías Extranjeras*, violando así el derecho que tan claramente estipula la ley de denuncios en favor de las familias pobres.

Mi alegrón fué de *burro* pues felicitando a uno de los individuos que aparecen como denunciante, se sorprendió tanto que asustado me dijo "de que me habla Ud.?" —Cómo que de que le ablo? No ha denunciado Ud. 50 hectáreas de terreno en la rica zona del

PESAME

El Sábado 4 del que cursa, falleció víctima de fuerte y larga enfermedad, la apreciable señora doña Anita O. v. de Rojas. Todos los que conocíamos a doña Anita y más los que la vimos aplicar sus bondades para calmar tristezas a otros, lamentamos hondamente su desaparición. Pedimos resignación para toda su familia y la acompañamos en su dolor.

Nuevos Huéspedes

Hacemos saber al público que están entre nosotros procedentes de New York los doctores: doña Concha Cruz Meza de Coblenz de las facultades de New Orleans, Guatemala y Costa Rica y el Dr. don Edmond Coblenz, Dentista francés.

Son ambos esposos, Doctores com-

OBSERVADOR

gente de Policía sin tomar en cuenta el buen resultado de los disfrases, hizo traza y modo de prohibirlos acusándolos de inmORALES, causando ésta, la prohibición, el menoscabo de los fondos de la iglesia.

No dejaré de anotar que el 19 de Marzo día del Patrono de esta localidad. Como es costumbre en todas partes, se verifican: turnos, rifas etc., todo entra a los fondos de la iglesia, en la casa donde se verificaban las rifas, hubo un pequeño disgusto entre algunos jóvenes y el señor Agente de Policía en lugar de calmar o evitar el disgusto, suscitó un gran bochinche por su manera de proceder, luego para quitarse el san Benito de provocador, decía, "que las rifas y el Mayordomo tenían la culpa del desorden." Aquí cabe hacer justicia diciendo que el Mayordomo es persona muy honrada, formal y de muy sanas intenciones [en bien del pueblo. Todos los desafueros del Agente de Policía de esta localidad los comete por ignorancia y sin fundamento, en perjuicio de los intereses del pueblo. Ojalá que la autoridad inmediata superior tome en cuenta lo que hace este Agente de Policía.

TOLIN

Actualidades

La Historia nos dice que Diógenes con una lámpara en la mano alumbrábase buscando por el mundo un hombre y no lo encontró. Pero don Ricardo nuestro don Ricardo, con "La Linterna" en la mano encontró a Billo que, según dicen es un verdadero hombre que desliza la pluma con acierto. La brecha está abierta esperemos para ver que resulta.

Semana Santa

Por fin pasó la semana en que se representa para enseñanza de los vivientes, la pasión de Jesucristo. De esta vez todos los actos han sido debidamente representados, la afluencia de gente fué muy notable.

No podemos dejar de anotar que la solemnidad de la procesión y todos los actos del Jueves Santo están en pugna, con esa innovación introducida este año. Me refiero al cuerpo de Sayones.

Multitud de personas sensatas reprueban esa costumbre y no carecen de razón, pues a no dudar eso llegará a degenerar en irrespetuosidad, en demérito de la solemnidad que han tenido siempre esos actos, a los cuales todos asistimos reverentes.

EL IRAZU

DE FELIPE MARTIN Y Co.

La tienda de confianza y la que llena mejor la moda por sus nuevos y buenos artículos.

—ENGLISH SPOKEN—

Frente al Mercado.

LA COPA BLANCA

Con motivo del reciente incendio, el despacho de este acreditado establecimiento lo han instalado sus propietarios señores Rivera & Ca. en el edificio de su propiedad frente a la Botica Pirie, donde atenderán a su clientela con la misma actividad y exactitud que de costumbre.

LA COMPETENCIA

En el Mercado

Este negocio continua siendo una de las tiendas de Moda en Cartago, tanto por el buen gusto de los artículos, como por la variedad del surtido.

Especialidad en ropa hecha para hombres y niños

EL POLO NORTE

— Cantina de Elías Chacón —

Por motivo del incendio que destruyó el Paris Salón, continúa esta cantina siendo la única que prepara ricas bebidas compuestas.

Gran surtido en licores, confituras finas, Pastelería, Galletas, Tapa os de las mejores marcas.

LA GEISHA

de Vicente Rodríguez

LICORER Y ABARROTES

Además del variado surtido de licores y artículos de prime. necesidad, sirven variedad de refrescos sabrosos.

HOTEL ESPAÑOL

ANDRES ROSSI Y L. OMODEO

El más antiguo pero el más nuevo por su servicio esmerado.

Excelente mesa. Dormitorios cómodos

—Precios módicos—

Invasión

La sociedad de Cartago fué invadida el domingo de Pascua por el "birus" de Judas.

son cartagineses, tengamos asu-
sura en la publicida
ciones.

GANZO

—“EL ORIENTE”—

Juan J. Aguilar

Refresqueria Vinateria y Abarrotes

Salmón colorado de la mejor calidad, Latería en general y vinos para mesa venderá a bajo precio durante la Semana Santa.

Hacemos saber al público

que el Licenciado don Alberto Pacheco, Abogado y Notario, ha instalado su oficina en el mismo edificio de los Juzgados, frente a la Botica Guier.

Apolonio Brenes

Antigua Zapatería en Cartago. Usa los mejores materiales en la confección de calzado. Estilos modernos.

La mucha venta hace que la existencia se renueve constantemente. Sucursal en Turrialba.

Taller de carpintería

Nos permitimos recomendar este taller, propiedad de don Elías Bonilla como uno de los mejores en la fabricación de muebles y trabajos de construcción.—200 varas al Sur del Parque Central.

La Rambla

LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Pulpería y Refresquería

Licores absolutamente puros. Esquina frente a la Bodega del Ferrocarril.

VINATERIA, TAQUILLA, PULPERIA Y TIENDA DE PRIMITIVO CALVO

Este establecimiento acaba de recibir en el ramo de telas, algunas especialidades como frazadas, driles, zarazas y lanillas para vestido de señoras. En Pulpería todos los artículos son frescos y a precios módicos.—San Rafael de Cartago.

Taller Mecánico

Nos permitimos recomendar este taller como el mejor montado en Cartago. Acaba de recibir maquinaria completa para construir carretas y enyantar en frio.

La competencia de su propietario, señor Silesky, es muy conocida, no solo aquí sino fuera de Cartago.

HERRERÍA

En esta Herrería se hace todo trabajo de Mecánica Especialidad en la construcción de Barandas y reparación de Armas.

Dirección: Rosendo Calvo Caballeriza de Meza.

—BARBERIA—

En la casa de don Pablo Strasburger está establecida la Barbería de don Juan Arias. Atiende con esmero a sus clientes, también fabrica muebles baratos.

Francisco Robles

Despacha en la Trucha No. 18 — dentro del Mercado —

Especialidad en adornos como: Encajes, Cintas, Metidos, Tiras, y Géneros bordados, Libretes, Corsets. Elásticos, Tirantes Ligas etc.

TODO A PRECIOS MODICOS

De Administración

El anuncio que se paga a este periódico, no dá derecho a libre suscripción.

LUIS ROMERO, HOJALATERO.—75 varas al Norte Botica Pirie—Especialidad en canales, cornizas y todo trabajo a precios sin competencia.

EBANISTA

100 varas al Norte del Taller Ghisellini, se encuentra Simeón Riffet, que hace muebles. Es un ebanista hábil y vende a precios muy bajos. Tiene preciosas camas y veladores.